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Ata da 209ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo da Escola de 9 
Arquitetura e Urbanismo da Universidade Federal Fluminense, realizada em 26 de junho de 2019. Ao 10 
vigésimo sexto dia do mês de junho de dois mil e dezenove, às 11 horas, reuniram-se ordinariamente os 11 
membros do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo, na sala 11- 2º andar do Casarão da Escola 12 
de Arquitetura e Urbanismo, da Universidade Federal Fluminense, sob a Presidência da Professora Ana 13 
Carmen Amorim Jara Casco, Coordenadora do Curso-TGA, com o comparecimento dos seguintes 14 
membros:Ivan Xavier – TAR, ,  Osvaldo Souza – TAR, Bruno Teixeira Lima – TEC, , Cristina Lontra 15 
Nacif – TUR, Vinícius de Moraes Netto–  TUR, Leonardo Marques Mesentie-TUR Jorge Crichyno – TUR, 16 
Márcia Marques de Queiroz Carvalho-TDT , Felipe Rezende F. de Almeida- DACA. Os professores Juarez 17 
Torres Duayer–TAR, Maurício Campbell- TAR, Christine Kowal Chinelli-TEC   justificaram ausência. Os 18 
professores Pierre Crapez- GAT, Felix Carrielo-GAG, Louise Land Lomardo-TAR  não compareceram. 19 
Havendo quórum mínimo, a reunião teve início com a deliberação da seguinte pauta: 1.Aprovação da Ata 20 
da 208ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo; 2. Aprovação da 21 
nova composição do NDE a partir de indicações do TAR e TUR; 3. Solicitação do aluno Matheus 22 
Serra Merlino, matrícula 115.026.035; 4. Solicitação da aluna Carolina Antonaccio Vidal, matrícula 23 
115026003; 5. Solicitação da aluna Juliana Benévolo Siqueira dos Santos, matrícula 114026012; 6. 24 
Solicitação da aluna  Camila Avesami, matrícula 111.26.002; 7. Aprovar Decisões ad referendum do 25 
Colegiado de Curso n.º 18, 19, 20, 21 , 22 e 26 de 2019; 8. Estágio Supervisionado e Exercício 26 
Profissional – conhecimento das sugestões feitas pelo NDE e deliberação; 9. Revalidação diploma 27 
Juan Manuel Salmenton Alonso, Processo n.º 23069.050737/2018-11; 10. Criação de comissão para 28 
revalidação do diploma de Sonia Alves Santana, processo n.º 23069.003782/2019-68, da Universidad 29 
de la República – Facultad de arquitectura, diseño y urbanismo, Uruguai; 11. Solicitação de 30 
rematrícula da aluna Alessandra Venere Gallardo, processo n.º 23069.010911/2019-74; 12. 31 
Solicitação de rematrícula do aluno Tarcio Cahon Leopold, processo n.º 23069.010947/2019-58; 13. 32 
Solicitação de rematrícula do aluno Bernardo Bastos Faustino, processo n.º 23069.010935/2019-23; 33 
14. Criação de comissão para revalidação do diploma de Miguel Plaza de Blas, processo n.º 34 
23069.003436/2019-80, da UAH – Universidad de Alcalá de Henares, Espanha; 15. Informes gerais.  35 
Item 1 – Prosseguindo, a professora Ana Carmen solicitou a leitura  da Ata da 208ª Reunião Ordinária do 36 
Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo. O professor Ivan indicou erros de digitação e solicitou a 37 
correção de alguns trechos da ata. Submetida a votação, a Ata da 208ª Reunião Oridnária foi 38 
APROVADA pela plenária, com as devidas correções. Item 2 –  A professora Ana Carmen submeteu à 39 
aprovação da plenária a inclusão dos nomes dos membros para nova composição do NDE, a saber: 40 
professora Marília Fontenelle-TAR e professor Jorge Crichyno-TUR. Informou que os demais membros do 41 
NDE ficam mantidos. Não havendo nenhuma oposição,  a referida composição foi APROVADA. Item 3 42 
-  A professora Ana Carmen fez a leitura da carta do aluno Matheus Serra Merlino, apresentou o histórico 43 
acadêmico do aluno e os comprovantes de estágio. O aluno solicitou cursar a disciplina Projeto de 44 
Urbanismo III juntamente com a disciplina Introdução ao Trabalho de Conclusão de Curso-TCC no 45 
segundo semestre de 2019, alegando incompatibilidade do horário de estágio com o horário das disciplinas. 46 
Todos concordaram com a quebra de pré-requisito. O requerimento do aluno foi DEFERIDO. Item 47 
4- A professora Ana Carmen fez a leitura da carta da aluna Carolina Antonaccio Vidal, apresentou o 48 
histórico acadêmico e os comprovantes de estágio da aluna. A aluna solicitou cursar a disciplina Projeto de 49 
Urbanismo III juntamente com a disciplina Introdução ao Trabalho de Conclusão de Curso-TCC no 50 
segundo semestre de 2019, alegando incompatibilidade do horário de estágio com o horário das disciplinas. 51 
O requerimento  da aluna foi comparado como equivalente ao do aluno Matheus Merlino. Todos 52 
concordaram com a quebra de pré-requisito. A pedido da aluna foi  DEFERIDO . Item 5- A 53 
professora Ana Carmen fez a leitura da carta da aluna  Juliana Benévolo Siqueira dos Santos, apresentou o 54 



histórico acadêmico  e os comprovantes de estágio. A aluna solicitou cursar a disciplina Trabalho de 55 
Conclusão de Curso juntamente com a disciplina Habitação Social no segundo semestre de 2019. A 56 
professora Ana Carmem relembrou  decisões anteriores em que a opção de não aceitar que o aluno se 57 
inscreve em disciplina obrigatória juntamente com TCC, mas permitir que ele desenvolva seu TCC 58 
informalmente, realizar a pré banca de acordo com o plano de aulas da disciplina e se inscrever no 59 
semestre seguinte em TCC e solicitar a antecipação de banca; relatou ainda os casos de quebra de pré- 60 
requisitos (Exercício Profissional) que foram aprovados quando estavam relacionados a conflito de 61 
horários, e a aceitação de disciplinas optativas e eletivas. O professor Osvaldo sugeriu que a aluna se 62 
inscrevesse na disciplina Introdução ao TCC. O professor Ivan propôs que os casos decididos no Colegiado 63 
fossem utilizados como jusrisprudência. A professora Ana Carmem fez citação ao professor Maurício 64 
Campebell que, em outras reuniões do Colegiado, deixou registrado seu posicionamento contrário a 65 
realização do TCC concomitantemente com outras disciplinas obrigatórias. Foi decidido que não será 66 
aceito quebra de pré-requisto da disciplina TCC e que a disciplina Introdução ao TCC poderá ter 67 
quebra de pré-requisto desde que sejam apresentados comprovantes de justificativas. Com relação 68 
ao pleito da aluna Juliana, o Colegiado indeferiu o pedido, no entanto, sugeriu que a  aluna se  69 
inscrevesse em Introdução ao TCC juntamente com a disciplina Habitação Social e que, ao final do 70 
período letivo, sendo aprovada nas disciplinas, solicite a antecipação da Banca Final. O 71 
requerimento da aluna foi INDEFERIDO com ressalvas. Item 6- A professora Ana Carmen apresentou 72 
a aluna Camila Avessani e informou que, neste período, a aluna está cursando a disciplina Projeto 73 
Estrutural I e que, por conflito de horário, solicitou cursar TCC juntamente com a disciplina Planejamento 74 
Urbano e Regional. A aluna relatou que, no semestre anterior, foi feito um abaixo- assinado para saber 75 
quais alunos tinham interesse na alteração do horário da disciplina Projeto Estrutural I e que, no entanto,  76 
nem todos os alunos concordaram com a alteração do horário. Por este motivo, a aluna optou cursar a 77 
disciplina neste período. Em apreciação, o Colegiado decidiu  que não será aceito que a aluna curse a 78 
disciplina obrigatória juntamente com TCC, mas sugeriu que  a aluna desenvolva o TCC, sem estar 79 
matriculada,e antecipe a banca final, se inscrevendo no semestre seguinte. Item 7- A professora Ana 80 
Carmem informou que considerando os prazos administrativos e escolares emitiu algumas decisões Ad 81 
Referendum do Colegiado do Curso relativas às solicitações de Transferência Interinstitucional e 82 
Mobilidade Acadêmica. Com relação aos requerimentos de Transferência Interinstitucional, a professora 83 
Ana Carmen relatou que as decisões foram baseadas na 205º Reunião Ordinária do Colegiado de Curso, 84 
realizada em 26 de setembro de 2018 que aprovou, como critério para transferência interinstitucional, que 85 
estas sejam aceitas à partir do 3º período de nosso currículo, devendo o candidato à transferência ter 86 
cursado um mínimo de 885 horas no curso de origem. A seguir, fez a leitura das decisões, a saber: 87 
DECISÃO nº18/2019, solicitação de Gabrielly Dias Mascarenhas para Transferência Interinstitucional, 88 
processo 23069.003110/2019-52. O requerimento foi DEFERIDO com base na análise da documentação 89 
apresentada pela interessada na qual a mesma estaria apta a cursar disciplinas do terceiro e quarto período 90 
do curso de Arquitetura e Urbanismo da UFF, complementando eventuais lacunas de adaptação entre os 91 
dois currículos de curso; e que esta transferência não prejudicaria a destinação e preenchimento de vagas 92 
para os ingressantes ao Curso por meio do Enem, THE em nosso curso. DECISÃO nº 19/2019, solicitação 93 
de Gustavo Severo dos Santos para Transferência Interinstitucional, processo 23069.003187/2019-22. O 94 
requerimento foi INDEFERIDO com base na análise da documentação apresentada pelo interessado na 95 
qual constava que o aluno possuia equivalência acadêmica com o segundo período do curso de Arquitetura 96 
e Urbanismo da UFF, impactando, de forma imprevisível o ingresso regular de alunos em nosso curso 97 
através do exame de seleção do Enem, THE, para 2019/2 para o qual não há vagas excedentes neste 98 
momento. DECISÃO  nº 20/2019, solicitação de Sara dos Santos Campos  para Transferência 99 
Interinstitucional, solicitada através do processo 23069.003234/2019-38. O requerimento foi 100 
INDEFERIDO com base na análise da documentação apresentada pela interessada na qual constava que a 101 
mesma está cursando o primeiro período do curso de Arquitetura e Urbanismo na  Universidade do Federal 102 
Rural do Rio de Janeiro, impactando de forma imprevisível o ingresso regular de alunos em nosso curso 103 
através do exame de seleção do Enem, THE, para 2019/2 para o qual não há vagas excedentes neste 104 
momento. DECISÃO  nº 21/2019, solicitação de Julia Montenegro Barbosa para Transferência 105 
Interinstitucional, por meio do processo 23069.003186/2019-88. O requerimento doi DEFERIDO  com 106 
base na análise da documentação apresentada pela interessada na qual constava que a aluna estaria apta a 107 
cursar disciplinas dos 4º e 5º períodos de nosso curso, complementando eventuais lacunas de adaptação 108 
entre os dois currículos do curso, sem prejuízo para a destinação e preenchimento de vagas para os 109 



ingressantes ao Curso por meio do Enem, THE em nosso curso. DECISÃO  nº 22/2019, solicitação de 110 
Gabriel Braga Zarth para Mobilidade Acadêmica ANDIFES em 2019/2 e 2020/1, solicitada através do 111 
processo 23069.003165/2019-62. A professora Ana Carmen informou que indeferiu o requerimento do 112 
aluno através da  referida decisão, pois  de acordo com o Projeto Pedagógico e Currículo em vigor a partir 113 
da Revisão curricular implantada em 2014 existem os seguintes impedimentos à proposta apresentada: a) a 114 
disciplina de Teoria da Habitação é pré-requisito para a disciplina Projeto de Arquitetura VII – Habitação 115 
social não podendo ser cursada concomitantemente; b) a disciplina Introdução ao TCC só poderá ser 116 
cursada a partir da integralização de toda a carga horária das disciplinas obrigatórias do curso. 117 
Prosseguindo, a professora Ana Carmen relatou que o aluno havia feito recurso da Decisão 22/2019 118 
apresentando um novo plano de estudos autorizado pela Coordenadora do curso de origem  e que, por este 119 
motivo, emitiu a DECISÃO  nº 33/2019  DEFERINDO a solicitação com base na análise da 120 
documentação reapresentada pelo interessado na qual consta o atendimento às restrições interpostas pela 121 
Coordenação às fls. 13 do processo. Além disso, orientou o aluno a cursar, de acordo com o aprovado pela 122 
Coordenação do curso de origem da UFRGS, o plano de estudos apresentado às fls. 17 do processo, 123 
ressaltando que para cursar TCC em 2020.1 o aluno deverá apresentar a integralização curricular do curso 124 
de origem, exigência que faz parte do PPC de Graduação em Arquitetura e Urbanismo da EAU/UFF. O 125 
professor Bruno sugeriu que o aluno fosse orientado a cursar a disciplina Introdução ao Trabalho de 126 
Conclusão de Curso como aluno ouvinte com o objetivo de familiarização com o tema do trabalho. 127 
DECISÃO  nº 26/2019,  solicitação de Lais Santana dos Reis  para Transferência Interinstitucional, 128 
solicitada através do processo 23069.003380/2019-63. Requerimento deferido com com base na análise da 129 
documentação apresentada pela interessada na qual constava  que que a aluna integralizou, até 2018/2, uma 130 
carga horária de 1770 horas. Após a leitura das decisões, os membros do Colegiado aprovaram as 131 
decisões que foram realizadas. APROVADO. Item 8- A professora Ana Carmen relatou que no 132 
currículo do curso a disciplina Estágio Supervionado é oferecida de forma concomitante com Exercício 133 
Profissional. De forma que na revisão curricular  existia uma  articulação  no 9o período, sendo  45 horas 134 
de Exercício Profissional  e 120 horas  de Estagio Supervisionado, ambas disciplinas com código TGA. 135 
Relatou também que a disciplina Exercício Profissional é ministrada pela professora Louise e que realizou 136 
diversos arranjos e desenhos para viabilizar o oferecimento das disciplinas e que criou, inclusive, uma 137 
comissão para gestão do Estagio Supervisionado. Como a disciplina teórica e o estágio estavam sob o 138 
mesmo código de disciplina quando a professora Louise lançava as notas de exercício profissional a carga 139 
horária de 120 horas de estagio era lançada independente do aluno ter feito estágio ou das comprovações 140 
estarem validadas. A maneira de operacionalizar as disciplinas estava dando problemas. Então foi decidido 141 
separar Exercício Profissional do estágio Supervisionado. Cada um com um código diferente. Na 94ª do 142 
NDE, de  8 de maio de 2019, o NDE retomando este debate e ouvindo as experiências relatadas pelo 143 
professor Ivan entendeu que deveria tratar as duas disciplinas juntas , pois Estágio Supervisionado tem 144 
relação com a pespectiva do Exercício Profissional do aluno, mas que deveria ter um professor do TAR e 145 
do TUR acompanhando as duas disciplinas fazendo o acompanhamento e a orientação  e avaliação da 146 
documentação relativa ao Estágio Supervisionado. Foi sugerido então, pelo NDE, que as duas disciplinas 147 
de Execicio Profissional e Estágio supervisionado ficariam juntas com um total de 165 horas dividida entre 148 
os dois professores. De forma que cada um receberia uma carga horária de 82,5 horas. Prosseguindo, 149 
colocou o tema para apreciação dos membros. O professor Leonardo se manifestou favorável a junção das 150 
disciplinas e das  respectivas as cargas horárias. A professora  Ana Carmen sugeriu aguardar este semestre 151 
para observar a experinecia sugerida pelo NDE e caso funcione reencaminhar o pedido de junção das duas 152 
disciplinas novamente em um mesmo código. Em apreciação, os membros decidiram que as disciplinas 153 
poderiam ser agupadas, mas que no segundo semestre seria mantido a atual estrutura com dois 154 
códigos independentes. APROVADO. Item 9- A professora Ana Carmen solicitou que o professor 155 
Osvaldo, presidente da Comissão de Revalidação de Diploma de Juan Manuel Salmenton Alonso, número 156 
23069.050737/2018-11 fizesse a leitura do parecer. O professor Osvaldo iniciou agradecendo o suporte 157 
fornecido pela professora Ricarda Lucília durante a análise do processo. Prosseguindo, relatou que a 158 
Comissão considerou a  compatibilidade entre os cursos e manifestou-se favoravelmente à revalidação do 159 
diploma de JUAN MANUEL SALMENTON ALONSO, considerando  a análise de conteúdos e programas 160 
das disciplinas que compõem os dois cursos, Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo (FADU) e 161 
EAU-UFF, o exposto na Resolução CEPEX 121/2018 (Art. 12, § 5º e 4º), que estabelece que o processo de 162 
revalidação deverá “considerar cursos estrangeiros com características curriculares ou de organização 163 
acadêmica distintas daquelas dos cursos da mesma área existente na UFF” e que “ a revalidação deve 164 



expressar o entendimento de que a formação que o requerente recebeu na instituição de origem tem o 165 
mesmo valor formativo daquela associada à carreira ou profissão para a qual solicita a revalidação do 166 
diploma, sendo desnecessário cotejo de currículos e cargas horárias”. Todos concordaram com o parecer 167 
da Comisssão de Revalidação de Diploma. O requerimento do interessado foi DEFERIDO. Item 10- 168 
A professora Ana Carmen solicitou que fosse criada uma Comissão de Revalidação de Diploma  de Sonia 169 
Alves Santana, processo n.º 23069.003782/2019-68, da Universidad de la República – Facultad de 170 
Arquitectura, Diseño y Urbanismo- Uruguai. Os presentes consideraram que o requerimento da interessada 171 
era equivalente ao processo de Juan Manuel Salmenton Alonso, número 23069.050737/2018-11 e 172 
propuseram que a Comissão composta pelos professores Osvaldo, Thereza e Caio fosse mantida.  Todos 173 
concordaram- APROVADO. Item 11- A professora Ana Carmem apresentou a aluna Alessandra Venere 174 
Gallardo que estava presente na reunião e informou que a estudante foi reprovada diversas vezes na 175 
disciplina Trabalho de Conclusão de Curso e que, por esse motivo, sua matrícula foi cancelada. De acordo 176 
com a Regumento da Universidade a alauna entrou com pedido de rematrícula e que para isso elaborou, 177 
juntamente com a aluna, um planejamento de estudos para que seja cumprido no segundo semestre de 2019 178 
e a mesma possa concluir o curso. Submetida a apreciação, o requerimento foi DEFERIDO. Item 12-  179 
A professora Ana Carmen relatou o processo de pedido de rematrícula do aluno Tarcio Cahon Leopold. 180 
Informou que o aluno ingressou em 2012 e está com a matrícula cancelada por insuficiência de 181 
aproveitamento. Prosseguindo, informou  que elaborou, juntamente com o estudante, um plano de estudos 182 
para que fosse cumprido a partir do segundo semestre de 2019 até a conclusão do curso. Submetida a 183 
apreciação, o requerimento foi DEFERIDO. Item 13-  A professora Ana Carmen fez a leitura do 184 
processo de pedido de rematrícula do aluno Bernardo Bastos Faustino. O aluno encaminhou documentação 185 
médica como justificativa para seu baixo aproveitamento do curso e abandono. O professor Ivan informou 186 
que tem conhecimento da situação de saúde do aluno e sugeriu que a Coordenação acompanhasse o aluno. 187 
A professora Ana Carmen propôs que uma vez aprovada a rematrícula se compromete a analisar o plano de 188 
estudos do aluno a cada semestre e entrar em contato com cada professor para que estimulassem o aluno 189 
em seguir adiante e concluir o curso. Submetida a apreciação, o requerimento foi DEFERIDO. Item 190 
14-  A professora Ana Carmen solicitou a criação de comissão para revalidação do diploma de Miguel 191 
Plaza de Blas, processo n.º 23069.003436/2019-80, da UAH – Universidad de Alcalá de Henares, Espanha. 192 
A professora Cristina disse aceitar participar da comissão e sugeriu que a professora Ricarda Lucília 193 
fizesse parte da comissão. O professor Ivan ficou de consultar a professora Ricarda e confirmar seu nome 194 
como representante do TAR. O professor Vinícius solicitou que o pedido de indicação de membro do TUR 195 
para integrar a comissão  fosse encaminhado por e-mail para o departamento e que tão lgo fizesse consulta 196 
aos professores do TUR encaminharia a indicação daquele departamento. Todos concordaram que os 197 
nomes que serão apresentados pelos departamentos. APROVADO. Item 15- A professora Ana 198 
Carmen informou que participou de um Workshop organizado pela PROGRAD sobre Evasão,  Retenção e 199 
Permanência na UFF. Prosseguindo, informou que sugeriu ao NDE a criação  de um grupo de trabalho 200 
para  análise e diagnóstico da situação de evasão, retenção e permanência no curso. Informou que pretende 201 
trazer este assunto de volta ao Colegiado para que se tente criar uma estratégia de enfrentamento destas 202 
questões. Disse ainda que este trabalho tem uma interface importante com a Comissão de Avaliação Local. 203 
A professora Cristina trouxe um informe sobre as Bolsas de Desenvolvimento Acadêmico oferecidas pela 204 
UFF e sugeriu que cada professor procurasse se informar sobre este tipo de auxílio e buscasse utilizar 205 
quando possível. O aluno Felipe relatou que alguns alunos não podem participar da Reunião do Colegiado 206 
por que muitas vezes o horário de aula é conflitante com o horário da reunião. Prosseguindo, o estudante 207 
propôs que o horário da aula de Resistência dos Materiais fosse alterado para que a adesão e interesse dos 208 
alunos aumentasse. O professor Vinícius aproveitou a fala do representante dos alunos para falar sobre os 209 
problemas de horários das disciplinas do curso que impedem nossos alunos de particiapremd e projetos de 210 
pesquisa, fazerem estágio, etc. Informou que entrará de licença e terá que renunciar a chefia do TUR, mas 211 
que a professora Clarissa está ciente destas questões e poderá dar andamento a um discussão a respeitos 212 
dos horários das disciplinas no curso. A professora Ana Carmen informou que a questão dos horários e 213 
turno do curso está em debate no NDE, disse que a ocupação dos horários da manhã, tarde e noite, com 214 
aulas, não é viável na atual situação de nossos alunos e diante de um projeto pedagógico que pretende 215 
inserir os alunos em atividades de pesquisa, extensão, trabalho e experiência profissional. Disse que fará 216 
um esforço na Coordenação, junto aos Departamentos e com o NDE no sentido de promover um debate 217 
aprofundado sobre isso, que se materialize em mudanças concretas nos horários do curso. A professora 218 
Cristina pontuou um aspecto apresentado pelso alunos no Colegiado de curso referente a forma como os 219 



comunicados oficiais são passados aos alunos e a reivindicação destes que de seja utilizados os e-mails e 220 
não as redes sócias como veículo oficial de comunicação e que este esforço deve ser de professores e 221 
alunso pois muitos alunos não acessam com frequência seus e-mails. É importante que todos cadastrem e-222 
mails na plataforma id.uff. A professora Ana Carmen agradeceu a todos a particpação na reunião e o 223 
trabalho desenvolvido ao longo do primeiro semestre, avisou que a próxima reunião do Colegiado deverá 224 
ser em agosto, na retomada do semestre e que em breve enviará informes sobre a Semanau Pedagógica que 225 
está sendo preparada pelo NDE. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada. Eu Myrelly Monyk 226 
Borges da Silva e Silva, secretária,  lavrei a presente ata que, após lida e aprovada por todos, será assinada 227 
por mim e pela professora Ana Carmen Amorim Jara Casco, presidente do Colegiado. 228 
 229 
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_____________________________________          _______________________ 231 
     Myrelly Monyk Borges S. e Silva                                         Ana Carmen Amorim Jara Casco                       232 
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